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FOLLOW-UP 
FÜR KINDER UND JUGENDLICHE  
AUS SECKENHEIM

Auf dem Follow Up der 68DEINS! Stadtteilversammlung für Kinder und Jugendliche 
am 08. November 2023 konnten junge Menschen aus dem Stadtteil Seckenheim 
einen Eindruck über den Bearbeitungsstand Ihrer Ideen und Anliegen, die sie bei 
der Stadtteilversammlung eingebracht haben, bekommen. Diese beinhalteten die 
Themen Umwelt, Sauberkeit, Sport– und Freizeitorte, Spielplätze und Verkehr. Zum 
Zwischenstand der Ideen und Anliegen diskutierten die Kinder und Jugendlichen mit 
Politiker*innen aus dem Gemeinderat und dem Bezirksbeirat, Jugendbürgermeister 
Dirk Grunert und Mitgliedern der Verwaltung.

Beim Follow-Up konnten die Politiker*innen und 
Mitarbeitenden der Verwaltung über ihre Arbeit Bericht 
ablegen und sich die Rückmeldung der Kinder und 
Jugendlichen einholen. Im Folgenden werden die Anliegen 
der Kinder und Jugendlichen sowie die Rückmeldungen der 
Politiker*innen beim Follow-Up dokumentiert.

PRÄSENTATION DER  ZWISCHENERGEBNISSE

Nach einer kurzen Vorstellungsrunde konnten sich die 
Kinder und Jugendlichen mit den Politiker*innen in 
Kleingruppen über den aktuellen Stand in ihren Anliegen 
Austauschen. Hier konnten die Politiker*innen den 
Kindern und Jugendlichen nochmal in kleinerer Runde 
erklären, was genau bei ihrem Anliegen in der Zwischenzeit 
passiert ist und welche Probleme im Prozess gegebenen-
falls aufgetreten sind, die Kinder konnten kritische 
Nachfragen stellen und Feedback äußern. Im Anschluss 
kamen die Kinder und Jugendlichen in ihrer Gruppe ohne 
die Politiker*innen zusammen, um mit Unterstützung 
des Kinder- und Jugendbüros darüber zu beraten, ob sie 
mit den Rückmeldungen der Politik zufrieden sind oder 
ob noch weitere Schritte gegangen werden sollen. Diese 
Rückmeldungen wurden schließlich in der Abschlussrunde 
vorgetragen und die zuständigen Erwachsenen hatten die 
Möglichkeit, ihre Einschätzung zu den Rückmeldungen und 
Vorschlägen der Kinder und Jugendlichen zu äußern.
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VERTRETER*INNEN AUS POLITIK UND STADTGESELLSCHAFT  
INTERESSIEREN SICH FÜR DIE THEMEN UND ANLIEGEN

Folgende Vertreter*innen aus dem Bezirksbeirat (BBR) und aus dem Gemeinderat (GR) waren 
anwesend:

• Nina Wellenreuther (GR, GRÜNE)

• Marianne Seitz (GR, CDU)

• Veit Lehmann (Vertretung für GR Christiane Fuchs, FW-ML)

• Ralf Kittel (BBR, GRÜNE)

• Evi Korta-Petry (BBR, SPD) 

Außerdem waren Dirk Grunert, Bürgermeister für Bildung, Jugend und Gesundheit der Stadt 
Mannheim, Ina Große-Wilde vom Eigenbetrieb Stadtraumservice der Stadt Mannheim, die Leitung 
des Schifferkinderheims Tim Ludwig sowie die Kinderbeauftragte der Stadt Mannheim Birgit 
Schreiber anwesend. 

ZUSAMMENSETZUNG DER 
TEILNEHMENDEN 

Teilnehmende Ges. ♀ | ♂ | 6-9 J.  10-13 J. 14-17 J. 18+ J.

Kinder und Jugendliche beim 
Follow-Up 14 7 | 7 | - 1 12 1

Politiker*innen 5 3 | 2 | -

Die Dokumentation der Stadtteilversammlung Seckenheim vom 29.03. ist auf unserer Website 
nachzulesen. 

https://68deins.majo.de/dokumentation-der-stadtteilversammlung-seckenheim-vom-29-03/
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ANLIEGEN DER KINDER UND 
JUGENDLICHEN AUS DEM STADTTEIL  
SECKENHEIM

UMWELT- UND KINDERSCHUTZ
ANLIEGEN  
Mehr Mülleimer in Seckenheim mit leeren Kisten für Pfand. Ein Zebrastreifen vor dem 
Schifferkinderheim (Haltestelle Deutscher Hof/Seckenheimer Hauptstraße)

WER 
Kinder des Schifferkinderheims

WAS IST IN DER ZWISCHENZEIT PASSIERT?

Der Bezirksbeirat hat eine Anfrage bei der Stadtverwaltung gestellt. Die Mülleimer werden aktuell 
von montags bis freitags geleert. Öfter kann man die Mülleimer leider nicht leeren, weil es dafür nicht 
genug Personal gibt. Für die Beseitigung des Mülls auf Gehwegen sind die Anwohner*innen und die 
Geschäfte selbst zuständig. Am 18. Juli 2023 hat die Stadt stichprobenartig die Gehwege kontrolliert 
und festgestellt, dass die Gehwege sauber waren. Diese Form von Kontrollen sollen zukünftig öfter 
durchgeführt werden und man will die Anwohner*innen und Geschäfte bei Bedarf daran erinnern, 
dass sie Ihrer Pflicht zur Beseitigung des Mülls nachkommen sollen. Schließlich wurde im Bereich der 
lvesheimer Brücke ein zusätzlicher Mülleimer angebracht. 

Bezüglich des Zebrastreifens am Schifferkinderheim Seckenheim, wurde durch Marianne Seitz (GR, 
CDU) eine Anfrage im Gemeinderat gestellt, mit der Bitte an die Verwaltung prüfen zu lassen, ob im 
Bereich des Schifferkinderheims durch einen zusätzlichen Zebrastreifen die Überquerung der Straße für 
die Kinder sicherer gestaltet werden kann. Die Voraussetzungen für einen weiteren Zebrastreifen sind 
laut dem Fachbereich Sicherheit und Ordnung der Stadt Mannheim nicht gegeben. Ob ein Zebrastreifen 
nötig sei, hänge davon ab, wie viele Fußgänger und Autos pro Stunde vorbeikommen. Nach der 
Prüfung habe man festgestellt, dass die Verkehrslage keinen zusätzlichen Zebrastreifen rechtfertige. 
Allerdings soll der Badener Platz bald umgebaut werden - in dem Zuge wird noch einmal geprüft, welche 
Verkehrsberuhigungs-Maßnahmen notwendig sind. 

WAS WURDE BEIM FOLLOW-UP FESTGEHALTEN?
Marianne Seitz (GR, CDU) überbrachte den Kindern die Rückmeldung der Stadtverwaltung. Mit Blick 
auf die Mülleimer sagte sie, dass ein allgemeiner Wunsch  nach mehr Mülleimern nicht ausreiche. 
Stattdessen sollten sie genaue Orte hierfür nennen, sodass noch einmal geprüft werden kann, ob es an 
entsprechender Stelle möglich ist. Die Kinder äußerten dass sie die Rückmeldung über den Zebrastreifen 
nicht gut finden, und weiter für das Anliegen kämpfen wollen.
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SPORTPLATZ FÜRS SCHIFFERKINDERHEIM
ANLIEGEN

Der Sportplatz am Schifferkinderheim soll erneuert werden. Es soll eine überdachte Halle geben, 
neue Tore und Basketballkörbe und neues Bodenmaterial.

WER

Jugendliche des Schifferkinderheims

WAS IST IN DER ZWISCHENZEIT PASSIERT?

Laut der Bezirksbeirätin Evi Korta-Petry (BBR/SPD) wurde bereits eine Bauanfrage zur Überbauung des 
Grundstücks an die Stadt Mannheim gestellt. Die Bearbeitung laufe allerdings noch. 

WAS WURDE BEIM FOLLOW-UP FESTGEHALTEN?

Der Boden auf dem Sportplatz soll vorerst im Frühling 2024 gereinigt werden. Der Antrag für die 
Erneuerung des Sportplatzes, welche eine Sporthalle werden könnte, ist bereits gestellt. Demnach 
lässt sich aktuell nicht viel mehr machen und man müsse darauf warten, dass der Antrag von der 
Stadtverwaltung weiterbearbeitet wird. In der Zwischenzeit könnte das Schifferkinderheim jederzeit das 
Budget des Bezirksbeirats bemühen um sich als Zwischenlösung neue Basketballkörbe oder Fußballtore 
anzuschaffen. 
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SPIELPLÄTZE FÜR ÄLTERE KINDER
ANLIEGEN

Wir brauchen mehr Spielplätze für ältere Kinder mit altersangemessenen Spielgeräten.

WER

Kinder aus der ehemaligen 4b der Seckenheimschule + selbstorganisierte Gruppe

WAS  IST IN DER ZWISCHENZEIT PASSIERT?

Bei einer öffentlichen Sitzung des Bezirksbeirats Seckenheim im Nachgang der Stadtteilversammlung 
Seckenheim hat Ina Große-Wilde vom Stadtraumservice der Stadt Mannheim den neuen Entwurf des 
Spielplatzkonzepts des Spielplatzes in der Kloppenheimer Straße vorgestellt. Bei dem Termin hatten 
auch anwesende Kinder die Möglichkeit, den Neuentwurf zu kommentieren und Ihre Vorstellungen zur 
Neugestaltung kundzutun. Nach den Rückmeldungen der anwesenden Kinder wurde beschlossen, dass 
der Entwurf zu Neugestaltung nochmal überarbeitet werden soll, da der Entwurf die Anliegen der Kinder 
aus Seckenheim nicht ausreichend berücksichtige. Der Stadtraumservice werde folglich versuchen, die 
Anliegen der Kinder bei der Überarbeitung des Plans möglichst zu berücksichtigen. Der Neuentwurf solle 
im November vorgestellt werden.

WAS WURDE BEIM FOLLOW-UP FESTGEHALTEN?
Ina Große-Wilde vom Stadtraumservice der Stadt Mannheim war anwesend und hatte Pläne für die 
etwaige Neugestaltung des Spielplatzes Kloppenheimer Straße dabei, welche Sie den Kindern vorstellte 
und mit Ihnen diskutierte. Sie sicherte zu, dass ihr Fachbereich die Anliegen der Seckenheimer Kinder 
berücksichtige. Darüber hinaus teilte Sie mit, dass es für die Neugestaltung des Spielplatzes ein Budget 
von 70.000 € aus dem Budget der Spielplatzsanierung geben solle und das der Baubeginn im Jahr 2025 
starten solle.

Die Kinder bewerteten die Rückmeldung als gut, weil inzwischen mehr auf ihre Ideen eingegangen wird. 
Sie äußerten noch einige Wünsche: So sollen die Gebüsche dichter bepflanzt werden, der Zaun zum 
Gebüsch soll weg, es soll mehr Lichtquellen geben, die Wände sollen bunt gestaltet werden (z.B. von 
Kindern), die Säulen sollen neu angemalt werden, es soll mehr Natursteine geben (zum Klettern und 
Sitzen), auf dem Grünstreifen vor dem Spielplatz sollen z.B. Steine oder Säulen aufgestellt werden und es 
soll keinen Kleinkindbereich geben. 
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FREIES WLAN IN SECKENHEIM
ANLIEGEN 
Das Jugendrotkreuz forderte freies WLAN für Seckenheim, vor allem an Haltestellen und Schulen, 
sowie an zentralen Orten wie dem OEG-Bahnhof, dem Skatepark oder der Realschule.

WER

Jugendliche vom Jugendrotkreuz

WAS IST IN DER ZWISCHENZEIT PASSIERT?

Cornelius Zapf (BBR/GRÜNE) bemühte sich nach der Stadtteilversammlung, die Möglichkeiten für 
zusätzliches kostenloses W-LAN im Stadtteil zu prüfen. Er meldete zurück, dass es sehr fragwürdig sei, 
ob die Forderung nach flächendeckenderem W-LAN im Stadtteil umgesetzt werden könne, da es bereits 
einen Hotspot des MA-WLANs am Rathaus gebe und die Schulen im Zuge des Digitalpakts nach und nach 
mit W-LAN ausgestattet würden. 

WAS WURDE BEIM FOLLOW-UP FESTGEHALTEN?
Es wurden keine weiteren Absprachen getroffen, da die Gruppe beim Follow Up nicht anwesend war.
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MEHR UND BESSERE RÄUME FÜR DEN 
JUGENDTREFF EXIL

ANLIEGEN

Mehr Platz für den Jugendtreff durch Erweiterung der bestehenden Räume mit zwei neuen Türen. Ein 
nutzbarer Außenbereich auch als Ausweichort. Abdeckung von Rohren in den bereits vorhandenen 
Räumen. 

WER

Jugendliche des Jugendtreff Exil

WAS IST IN DER ZWISCHENZEIT PASSIERT?

Evi Korta-Petry (BBR/SPD), Giuseppe Randisi (BBR/SPD) und Melanie Seidenglanz (GR/SPD) waren 
am 7. Juni 2023 vor Ort und haben gemeinsam mit dem Mitarbeiter des Jugendtreffs, Laurin Loos, 
und den Jugendlichen des Jugendtreffs eine Begehung vor Ort organisiert. Bei der Besichtigung 
wurde sich die Lage im Jugendtreff vergegenwärtigt und Lösungsoptionen besprochen. Ergebnis des 
Besichtigungstermins war, dass die zwei zusätzlichen Räume, welche potentiell genutzt werden könnten, 
erst nach einem Mauerdurchbruch und der Anbringung von Durchgangstüren begehbar sind. Für 
dieses Vorhaben hat der Jugendtreff bereits einen Kostenvoranschlag eingeholt. Allerdings fehle dem 
Jugendtreff das Geld, um die Maßnahme zu finanzieren. 

Zusätzlich konnte auf Initiative von Melanie Seidenglanz (GR/SPD) und der Metropolregion Rhein Neckar 
ein Graffittikünstler engagiert werden, der gemeinsam mit den Jugendlichen die vorhandenen Räume neu 
gestaltete.

WAS WURDE BEIM FOLLOW-UP FESTGEHALTEN?

Es wurden keine weiteren Absprachen getroffen, da die Gruppe beim Follow Up nicht anwesend war.
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MEHR TIER- UND UMWELTSCHUTZ

ANLIEGEN

In Seckenheim sollen mehr Bäume gepflanzt werden, es soll Nester für Tiere und Wiesen für Insekten 
geben. Außerdem braucht es mehr Mülleimer im Stadtteil.

WAS IST IN DER ZWISCHENZEIT PASSIERT?

Am 30. Juni 2023 besuchten Melanie Seidenglanz (GR/SPD) und Evi Korta-Petry (BBR/SPD) die Kinder 
des Kinderhauses St. Adalbert für einen gemeinsamen Aktionstag. Gemeinsam wurden Plakate gestaltet, 
welche die Menschen aus Seckenheim auf das Thema Müllvermeidung auf Spielplätzen und Straßen 
aufmerksam machen soll. Die von den Kindern gestalteten Plakate wurden auf Social Medie gepostet und 

vom Bezirksbeirat Seckenheim zum Verteilen in Geschäften vervielfältigt.

WAS WURDE BEIM FOLLOW-UP FESTGEHALTEN? 
Es wurden keine weiteren Absprachen getroffen, da die Gruppe beim Follow Up nicht anwesend war.



KONTAKT & WEITERE 
INFORMATIONEN
info@68deins.de | www.68deins.de

MARIE OSTWALD
FB Jugendamt und Gesundheitsamt, Stadt Mannheim  
0621 293 3925
marie.ostwald@mannheim.de

SEFA YETER
Stadtjugendring Mannheim e.V.
0621 3385615
sefa.yeter@sjr-mannheim.de

TABEA JUDT 
FB Jugendamt und Gesundheitsamt, Stadt Mannheim 
0621 2933598
tabea.judt@mannheim.de
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Das 68DEINS! Kinder- und Jugendbüro Mannheim befindet sich in der Trägerschaft des Stadtjugendring Mannheim e.V. sowie  
der Stadt Mannheim, Fachbereich Jugendamt und Gesundheitsamt und Fachbereich Demokratie und Strategie/ Kinderbeauftragte.


